



Mi Universidad

Control de lectura

Eduardo Mendez Trigueros

Parcial II

Interculturalidad y salud I

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina humana

Primer semestre grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 12 de octubre de 2023

Interculturalidad y Salud I

Diagnóstico de salud Poblacional con enfoque de ecosalud.

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Eduardo

Resumen

Objetivo: Analizar las características del diagnóstico de salud según el enfoque de ecosalud en comunidades rural y urbana en México.

Métodos: Los diagnósticos de salud se efectuaron en La Nopalera, de diciembre 2007 a octubre 2008 y en Atlihuyan de diciembre 2010 a octubre 2011. Se basó en tres principios del enfoque de ecosalud: transdisciplina, participación comunitaria, género y equidad. Para recolectar la información se utilizó una metodología mixta y diversas técnicas para estimular la participación de los habitantes. El ejercicio de diagnóstico se efectuó en cinco fases que oscilaron desde la recolección de información hasta la priorización de problemas.

Resultados: La constitución del equipo transdisciplinario, así como la participación de la población y el principio de género/equidad fue diferencial entre las comunidades. En la comunidad rural, se logró la participación activa de los pobladores y autoridades y se incorporaron los principios de transdisciplina y género/equidad.

Conclusiones: Con todas las dificultades que acarrea el impulso de la participación, la incorporación del género/equidad y la transdisciplina en el diagnóstico de salud, permitió un abordaje holístico de salud pública más cercano a las necesidades de la población.

Introducción:

El diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública. Permite identificar las necesidades

Interculturalidad y Salud I

Dr. Sergio
Jimenez Ruiz
Eduardo

Factores determinantes de la salud: importancia de la prevención

Resumen: La Prevención, dentro de los conocimientos relacionados con la atención de la salud, pertenecen al ámbito de la doctrina de la salud pública, que es la disciplina que orienta la atención de la salud de la población.

Los determinantes de la salud

Se comienza a hablar de los grandes determinantes de la salud de los individuos y de las poblaciones, a partir de los estudios presentados por Marc Lalonde en 1974. Lalonde era un abogado y político que desempeñaba el cargo de Ministro de Salud Pública de Canadá y encargó un estudio a un grupo de epidemiólogos para que estudiaran, en una muestra representativa, las grandes causas de muerte y enfermedad de los canadienses. Al final del estudio Lalonde presentó un informe denominado: **□ New Perspectives on the health of Canadians □**, que marco uno de los hitos importantes dentro de la Salud Pública, como disciplina orientadora del accionar los servicios de salud encargados de velar por la salud de la población.

Se denominan determinantes de la salud al conjunto de factores tanto personales como sociales, económicos y ambientales que determinan el estado de salud de los individuos o de las poblaciones. Se pueden dividir a estos determinantes de la salud en dos grandes grupos:

- Aquellos que son responsables multisectorial del estado y son los determinantes económicos, sociales y político.
- Y los de responsabilidad del sector salud, dentro del accionar del estado en beneficio de la salud de la población, en lo que se refiere a vigilancia, ~~en~~ y control en unos casos y de promoción y actuación directa en otros.

Protección social en salud

Temas de colaboración técnica

- Apoyo a la formulación de políticas de salud relacionadas con Protección social.
- Cooperación técnica para el desarrollo de sistemas de garantías (Marco Jurídico-normativo, conjuntos de Prestaciones, Planes y Programas) para el cumplimiento del derecho a la salud.
- Capacitación: "Curso de diseño y gestión de conjuntos de Prestaciones de salud"
- Relación y colaboración técnica con las instituciones de la seguridad social en los Estados Miembros de la OPS/OMS.
- Apoyo para la producción de evidencia científica mediante la evaluación de políticas de Protección social en salud.

Se entiende por **Protección social en salud** a "la garantía que la sociedad otorga, por medio de los Poderes Públicos, para que un individuo o un grupo de individuos, pueda satisfacer sus necesidades y demandas de salud al obtener acceso adecuado a los servicios del sistema o de algunos de los subsistemas de salud existentes en el país, sin que la capacidad de pago constituya un factor restrictivo."

La Protección social en salud constituye un marco de referencia para la concreción del acceso a niveles adecuados de cuidados de la salud entendiendo a ésta como un derecho o un bien preferencial que la sociedad ha consagrado.

La Protección social en salud no es un concepto estático. Por el contrario, se encuentra en evolución, y las políticas que la componen se consolidan progresivamente, acrecentando el alcance efectivo del bien común en el campo de salud. Para dar sostén al enfoque de protección social en las políticas públicas de salud.

Educación Para la Salud

¿Qué es educación para la salud?

Para la Organización Mundial de la Salud, es "cualquier combinación de actividades de información y de educación que lleve a una situación en la que las personas deseen estar sanas, sepan cómo alcanzar la salud, hagan lo que puedan individual y colectivamente para mantenerla y busquen ayuda cuando la necesiten". Educación para la salud es la herramienta clave en la promoción a la salud.

Objetivo.

Contribuir con las distintas áreas del instituto en materia de educación y promoción de la salud, a través de la planeación, diseño, aplicación y evaluación de programas educativos, material impreso y audiovisual para generar una cultura de prevención y auto-cuidado de la salud, tanto del personal que labora en el instituto como de los pacientes y sus familiares. En la unidad de Educación para la salud promovemos oportunidades de aprendizaje para mejorar el conocimiento y el desarrollo de habilidades personales de nuestros pacientes en relación con el autocuidado de su enfermedad.

Misión.

Educar en salud; mediante la creación, comunicación, promoción y difusión de materiales informativos sobre los cuidados de la salud, el autocuidado, la interacción médico paciente y finalmente la calidad de vida.

Deseamos lograr un aprendizaje permanente, fomentar conocimientos que consoliden una vida saludable en todos los aspectos del ser humano, combinar la teoría con la práctica en conocimientos de alto nivel científico, evidenciando

Referencia

1. Arenas-Monreal, I., Cortez-Lugo, M., Parada-Toro., I., Pacheco-Magaña, L. E., & Magaña-valladares, L. (16 de octubre de 2015), diagnóstico de salud poblacional con enfoque de ecosalud. Recuperado el 25 de septiembre de 2023 de https://www.scielo.br/pdf/rsp/v49/es_0034-8910-rsp-S0034-89102015049005842.pdf
2. Manuel Villar Aguirre (diciembre 2011) factores determinantes de la salud: importancia de la prevención. Recuperado el 30 de septiembre de 2023 de <https://www.scielo.php?script=SI728-59172011000400011>
3. World Health Organization: WHO. (2019). Health promotion. Recuperado el 05 de octubre de 2023 de https://www.who.int/health-topics/health-promotion#tab_1
4. La Salud, E. P. (s. f.). ¿Qué es educación para la salud? <https://www.epsnutricion.com.mx/quienes.php>